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Lactancia materna: alternativas al uso del biberón

El mejor alimento que puede tomar un bebé es la leche de la madre. Y la forma ideal es a través del pecho, es
decir, mamando.

En algún momento, puede que algún pediatra o asesor de lactancia le diga a la madre que le suplemente al bebé
amamantado, pero evitando el uso del biberón. Estos suplementos pueden ser de leche extraída de la misma
madre, de donante o sucedáneos.

¿Por qué puede ser importante evitar el uso del biberón?

Hay casos en los que un profesional de la salud decide dar a un bebé, casi siempre de menos de un mes,
suplementos de leche por distintos problemas (no tiene succión eficaz, es prematuro, no gana suficiente peso,
tiene labio leporino…). Si estos suplementos se los damos a través de un biberón puede pasar que el bebé rechace
después tomar del pecho, ya que se acostumbra a la succión de la tetina. La forma de succionar una tetina y el
pecho no es igual. Cuando intenta succionar el pecho, como cuando lo hace con el biberón, puede causar dolor,
que la toma resulte ineficaz y que al final rechace el pecho, abandonándose la lactancia materna.

Este fenómeno se llama confusión tetina-pezón.

¿Hay otros motivos para no usar biberón?

Puede ser que nos veamos obligados a no usar biberón porque el bebé lo rechace. Suele ser en bebés más
mayorcitos. El ejemplo más típico es el bebé amamantado en el que hay que darle leche cuando la madre tiene
que iniciar el trabajo.

También puede ser que la familia decida, por propia voluntad, no ofrecer nunca tetinas a su hijo.

¿Qué sistemas alternativos existen?

Hay muchos. Dependiendo del bebé, de nuestras preferencias y del consejo del experto en lactancia que nos
asesore, elegiremos uno u otro.

Exponemos algunos de ellos.

1. Vaso

Este sería el método de elección para evitar el biberón en el bebé de varios meses de edad que rechaza tetinas de
forma activa, o en el que, por nuestra preferencia, queremos no ofrecerlas. Pueden ser vasos con boquilla.

https://www.familiaysalud.es
https://www.familiaysalud.es/vivimos-sanos/lactancia-materna/los-inicios-son-importantes/leche-materna-oro-liquido-para-tu-bebe
https://www.familiaysalud.es/vivimos-sanos/lactancia-materna/leche-materna-la-decision-mas-acertada
https://www.familiaysalud.es/vivimos-sanos/lactancia-materna/resolviendo-dudas/que-es-una-consultora-ibclc
https://www.familiaysalud.es/vivimos-sanos/lactancia-materna/los-inicios-son-importantes/bancos-de-leche-humana-reservas-de-oro
https://www.familiaysalud.es/crecemos/el-primer-mes/que-comen-los-bebes-durante-su-primer-mes-de-vida
https://www.familiaysalud.es/vivimos-sanos/lactancia-materna/leche-materna-la-decision-mas-acertada/la-lactancia-materna-en-los
https://www.familiaysalud.es/vivimos-sanos/lactancia-materna/lactancia-materna-y-familia/estoy-amamantando-y-voy-volver-trabajar


También se puede usar en bebés prematuros o más mayores, pero con succión débil, que no pueden extraer la
leche directamente del pecho.

¿Cómo usarlo?

Hay que usar un vaso pequeño. Los hay ya comercializados para ello. El niño tiene que estar lo más vertical
posible. Se llena el vaso hasta la mitad y se acerca el borde a la boca, inclinándolo hasta que la leche le roce los
labios.

No viertas la leche en la boca. El bebé succionará la leche a su ritmo o la llevará hasta la boca con la lengua.
(Vídeos de cómo usarlo en International Breastfeeding Centre)

2. Dedo jeringa

Para empezar, es necesario colocar al bebé en una posición incorporada o sobre nuestras piernas elevadas. Para
ello puede ayudarnos otra persona o recostarlo sobre almohada o sobre nuestras piernas. 

Se introduce un dedo limpio en la boca del bebé. Con la yema del dedo apoyada en el paladar, se hace una ligera
palanca en la encía inferior para que el bebé tenga los labios bien evertidos y la lengua acanalada debajo de
nuestro dedo para que comience el reflejo de succión.

Mientras succiona se mete la punta de una jeringa entre el hueco que nos deje nuestro dedo y la comisura de la
boca sobre el labio inferior. Se va introduciendo la leche poco a poco mientras el bebé succiona y se para cuando
deja de succionar. (Video en International Breastfeeding Centre)

3. Suplementador o relactador

Esta es la mejor opción cuando el niño logra agarrar bien el pecho y succiona bien, pero aún no hay suficiente
producción de leche.

Se trata de un depósito de leche que se pone colgando del
cuello del que sale una sonda que se coloca en la punta del
pezón. Mientras el niño succiona el pecho sale leche por la
sonda. Esto anima al bebé a seguir succionando y
estimulando el pecho. Evitamos por tanto la confusión
tetina-pezón y la dependencia del biberón.
Se quiere así mejorar el vaciamiento del pecho, estimularlo
más, y mejorar la producción. De esta forma, con el tiempo
se podrían disminuir los suplementos.
Requiere un poco de práctica. Para empezar es mejor la
ayuda de alguien experto en lactancia.

Recuerda que hay grupos de apoyo a la lactancia que te pueden ayudar ante cualquier problema.
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